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Антонина БЕЛОВА

Проект с таким названием, 
посвященный 75-летнему 
юбилею Победы, начинают 
компания «Газпром» 
и «Комсомольская правда».

Вечный огонь - символ нашей 
безграничной признательности 
тем, благодаря кому мы живем 
и будем жить. 

Он горит в память о погибших 
в первом бою ранним утром 22 
июня 1941 года, о прошедших 
всю Великую Отечественную, но 
павших от пули японского солда-
та в августе 1945-го, о посмертно 
награжденных за освобождение 
Праги, о пропавших без вести в 
бойне подо Ржевом, об убитых в 
концлагерях и умерших от голода 
в Ленинграде. Обо всех солда-
тах, офицерах, работниках тыла, 
узниках концлагерей и других 
людях, чью жизнь оборвала са-
мая страшная война в истории 
человечества.

Мы помним. Мы помним всех, 
проложивших своими жизнями 
дорогу к Победе. Им посвяще-
ны тысячи огней у памятников 
и  мемориальных комплексов 
России и стран СНГ, Европы и 
мира… 

«Вечный огонь - вечная память»

9 мая 1957 Года
Первый в СССР Вечный огонь по 

инициативе местных властей зажгли в 
поселке Первомайский Щекинского 
района Тульской области в память о 
павших в Великой Отечественной 
войне. 

оКтябрь 1957 Года
Первый «официальный» Вечный 

огонь загорелся в Ленинграде на 
Марсовом поле у памятника «Бор-
цам революции». Зажег его ста-
левар  Жуковский от мартена № 1 
 «Кировского завода» (ранее - «Пу-
тиловский завод», «Красный Пути-
ловец»). 

Огонь с Марсова поля стал источ-
ником пламени для большинства ме-
мориалов, открытых в городах-героях 
СССР.

22 феВраля 1958 Года
В честь 40-летия Советской армии и 

Военно-морского флота зажгли Веч-
ный огонь на Малаховом кургане в 
Севастополе. От него - огни на ме-
мориалах Сапун-горы (Севастополь), 
Керчи, Одессы и Новороссийска.

9 феВраля 1961 Года
Первый Вечный огонь в столице 

появился в Военно-мемориальном 
некрополе на Преображенском клад-
бище - месте крупнейших в городе за-
хоронений в братских могилах воинов, 
погибших в боях за Москву. 

8 мая 1967 Года
Через пять месяцев после открытия 

мемориала Неизвестному солдату в 
Александровском саду огонь зажгли у 
стен Кремля. Факел за день достави-
ли эстафетой из Ленинграда. На Ма-

нежной площади его встретил летчик 
Алексей Маресьев и передал Генераль-
ному секретарю ЦК КПСС Леониду 
Брежневу. На дежурство у «Поста № 
1» заступил почетный караул - еже-
дневно с 8 до 20 часов. 

7 мая 1975 Года
В Ростове-на-Дону Вечный огонь 

появился на мемориале «Жертвам фа-
шизма» - самом большом в России 
месте захоронения жертв холокоста.

30 аПреля 2010 Года 
Вечный огонь зажгли на Поклонной 

горе (на фото).

 ■ тольКо фаКтЫ

Впервые таким способом уве-
ковечили память о погибших во 
Второй мировой войне в Польше -  
8 мая 1946 года Вечный огонь 
зажгли в Варшаве у восстанов-
ленной после нацистской ок-
купации Могилы неизвестного 
солдата. 

В Берлине Вечный огонь горел 
с 1969 по 1989 год в здании быв-
шей гауптвахты. Зажжен в 20-
ю годовщину образования ГДР 
вместе с открытием в центре зала 
«Мемориала жертвам милита-
ризма и фашизма», посвящен-
ного неизвестным жертвам кон-
цлагерей и немецким бойцам. В 
1991 году преобразован в «Цен-
тральный мемориал жертвам ти-
рании и войны Федеративной 
Республики Германия». На месте 
огня установили статую «Мать с 
погибшим ребенком».

В Хиросиме 1 августа 1964 года 
Вечный огонь зажжен в Мемо-
риальном парке мира. Он будет 
гореть до полного уничтожения 
ядерного оружия на планете. В 
1984-м факелом, зажженным от 
огня в Хиросиме, Папа Римский 
Иоанн Павел II открыл Вечный 
огонь, символизирующий на-
дежду человечества на мир, в 
канадском Торонто.

 ■  участниКи 
ПроеКта

«ГазПром»
Газпром считает своим долгом 

сохранить Вечные огни - символы 
народной памяти о героях, отдав-
ших жизнь за Родину. 

В 2008 году компания начала 
проект, суть которого заключает-
ся в безвозмездном обеспечении 
газом Вечных огней воинских ме-
мориалов в городах-героях Рос-
сии. С 2014 года эта поддержка 
распространяется и на мемориа-
лы в городах воинской славы на-
шей страны.

Кроме того, с 2013 года  
Газпром обеспечивает техниче-
скую поддержку и реконструк-
цию воинских мемориалов и ме-
мориальных комплексов более 
чем в 1300 городах России, про-
водит газификацию мемориаль-
ных комплексов, переводит их с 
газобаллонного газоснабжения 
на сетевое, реставрирует памят-
ники павшим воинам.

«КомсомольсКая 
ПраВда»

В первые дни войны доброволь-
но на фронт ушли 33 сотрудника 
газеты. Еще 14 откомандировали 
во фронтовые и армейские газе-
ты. 15 сотрудников стали воен-
ными корреспондентами. В том 
числе Аркадий Гайдар. Через два 
месяца он погиб.

В октябре 1941 года в редак-
ции осталось всего шесть жур-
налистов. При этом редакция 
38 раз формировала выездные 
фронтовые бригады. Снарядили в 
освобожденный Сталинград агит-
поезд «Комсомольская правда», 
где выпустили 230 спецномеров 
общим тиражом 500 тысяч эк-
земпляров.

За заслуги в годы войны «Ком-
сомольская правда» награждена 
орденом Отечественной войны I 
степени.

Нас, граждан России, 
объединяет многое - зем-
ля, язык, культура, память. 
В том числе - память о Ве-
ликой войне. Ее символ - 
Вечный огонь - полыхает 
в тысячах городов и по-
селков страны. Компания 
«Газпром» и Издатель-
ский дом «Комсомольская 
правда» призывают всех 
неравнодушных присоеди-
ниться к проекту «Вечный 

огонь - вечная память», 
чтобы еще раз почтить па-
мять павших, еще больше 
узнать об истории мемо-
риалов и героях Великой 
Отечественной.

Наша акция стартует 
18 марта на сайте kp.ru 
в специальном разделе. 
Компания «Газпром» и 
холдинг «Комсомоль-
ская правда» приглашают 
всех  желающих принять 

 участие в проекте «Вечный 
огонь - вечная память».

Мы приглашаем всех, 
кому дорога память, кто 
хочет рассказать о своих 
родных - тех, кто воевал на 
фронтах и работал в тылу, 
участвовал в подпольном и 
партизанском движении, 
о тех, чье детство уни-
чтожила война, а юность 
-  послевоенная разруха и 
голод.

 ■ история

В 2014 году Президент 
россии Владимир Путин по-
ручил Кабинету министров 
обеспечить учет и беспере-
бойную работу мемориа-
лов «Вечный огонь». 

Ва
ле

ри
й 

Ш
АР

и
ф

ул
и

н
/Т

АС
С

Огонь Памяти  
и Славы  

на Поклонной 
горе.

аКция стартует 18 марта

Подробности  
на сайте 
gazprom.kp.ru/



РУССКИХ ЗАГНАЛИ БЫ В ПОДПОЛЬЕ
Вопрос:

- А что было бы с русскими в Крыму?
Ответ политолога из Симферополя, участника «русской весны» 

Владимира ДЖАРАЛЛА:
- Скорее всего, мы бы с вами сейчас так просто не разговари-

вали. Противостояние в Крыму должно было закончиться выяв-
лением и зачисткой Киевом всех недовольных, всех активистов. 
Вы видели, как это происходило в других регионах. В Киеве тогда 
очень быстро принимали решения. Крым ждала кровавая баня.

А после зачистки Крым прервал бы все свои «особые» отно-
шения с Россией - все гуманитарные контакты и отношения с 
Черноморским флотом. Я все это наблюдал еще после первого, 
«оранжевого» госпереворота в 2004-м. Я видел, как Украина 
работает, как пытается проводить в Крыму пропагандистские 
кампании «за НАТО», сколько на это тратилось денег и как 
они проваливались с треском из-за пророссийских настроений 
крымчан. Так что оставался только силовой вариант подавления.

Неизбежно Крым вошел бы в «фазу нестабильности», а значит, 
перестал бы существовать как курортный регион. Для реабили-
тации Крыма как места отдыха потребовался бы десяток лет.

САНКЦИИ 
МОГЛИ БЫТЬ КРУЧЕ, 

А ЭТИ - «ДЛЯ ГАЛОЧКИ»
Вопрос:
- Если бы не Крым, то Россия 

жила бы без санкций намного 
богаче?

Ответ экономиста Никиты 
КРИЧЕВСКОГО:

- Оглушительного воздействия 
на нашу экономику западные 
санкции «за Крым» на самом 
деле не оказали. Их ввели для 
галочки, потому что «мирово-
му прогрессивному сообществу» 
нужно было как-то отреагиро-
вать. Настоящие санкции были 
применены к Ирану - отказ от 
покупки его нефти и заморажи-
вание денег в западных банках. 
Если бы США и Европа заморо-
зили наши деньги и отказались 
от наших нефти и газа, отключи-
ли бы нас от системы электрон-
ных платежей «Свифт», вот тогда 
нам было бы плохо.

Да, какие-то европейские компании теперь не могут работать 
в России. Да, были введены ограничения на ввоз сервисного 
оборудования для нефтегазовой отрасли. Последнее привело 
к тому, что, например, «Роснефть» уже две трети сервисных 
работ проводит на своем оборудовании и своими силами. До 
санкций доля экспорта в этой сфере была 60 - 65%. А теперь 
наоборот, и этим можно гордиться.

Сегодня мир настолько глобализирован, что легко и спо-
койно можно обойти любой запрет. Еще лет 40 назад это было 
невозможно, и СССР продавал газ в обмен на трубы. Нельзя 
забывать, что Запад сам заинтересован в торговле с нами. 
Только старается не злить дядю Сэма.

Зато санкции позволили нам заняться импортозамещением. 
В 2014-м порядка 40% продовольствия в России было импорт-
ным, теперь 23 - 24%. Единственное, что мы упустили в тот 
момент: уникальный шанс на волне сплочения нации провести 
масштабную реформу экономики.

Историческая
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Севастополь проявил решимость и остался городом славы русских моряков... 

   Что было бы, если бы      Крым 
                   не вернулся     в Россию

Вопрос:
- Если бы не Крым, то и во-

йны в Донбассе не было бы?
Ответ спецкора «КП» 

Дмитрия  СТЕШИНА:
- Из России сложно оце-

нить, как и сколько лет подряд 
унижали Донбасс киевские 
власти. Это ненормально, 
когда в регионе, где 99% на-
селения говорят на русском 
языке, существовал лишь 
один русскоязычный регио-
нальный телеканал. Эпитеты 
«колорады» и «ватники» поя-
вились не на пустом месте, для 
них славно унавозили почву 
в Киеве с трибун Верховной 
рады. Пассионарный взрыв 
Донбасса был неминуем. Да, 
Крым своим примером оказал 
влияние на настроения в Дон-
бассе весной 2014-го, но не 
главное. И, разумеется, крым-
ские добровольцы участвова-
ли в восстании в Донбассе, но 

их было меньше 10%. Скорее 
всего, если бы воссоединения 
Крыма с Россией не случи-
лось, полуостров начали бы 
зачищать от «русского духа» 
первым, демонстративно. И 
ход волнений в Донбассе был 
бы совсем иным, более ин-
тенсивным. И вряд ли Украи-
на бы вывезла гражданскую 
войну на два фронта, поэтому 
действовала бы с предельной 
жестокостью.

У восставших не было бы 
надежд на то, что Россия вот-
вот вмешается. Что кто-то 
сделает все за Донбасс, как 
думали и надеялись многие в 
2014-м. Мне показалось тогда 
в Донецке, Луганске, Славян-
ске, что эти ожидания сбили 
накал восстания, дав надежду 
отсидеться в тепле. Но кровь 
пролилась бы в любом случае, 
Украина это наглядно всем 
показала.

Вопрос:
- Чего не получили бы крым-

чане, оставшись в составе 
Украины?

Ответ политолога из Симфе-
рополя Владимира ДЖАРАЛЛА: 

- Люди в Крыму сейчас жа-
луются, что стоят в пробках, 
совершенно забыв две вещи. 
Стоят в пробках они, сидя в 
своих машинах. И главное - 
в Крыму идет ремонт дорог, 
чего на протяжении 30 лет не 
было. В Симферополе живут 
500 тысяч человек, а машин 
зарегистрировано 540 тысяч, 
и большая часть этих машин 
куплена после 2014 года.

Еще один момент - появи-
лась медицина. Украинская 
система здравоохранения 
была нацелена на получение 
денег. В случае тяжелой бо-
лезни было два выхода - са-
моубийство или разорение 
семьи. Российская медицина 
для крымчан оказалась при-
ятной неожиданностью. Уди-
вительным открытием стали и 

инфраструктурные проекты. 
Никто в Крыму не знал, как 
должен выглядеть современ-
ный аэропорт. И главное - 
Крымский мост, который по-
казал, что госсистема России 
способна концентрироваться 
и решать, казалось бы, невы-
полнимые задачи.

Более взыскательный рос-
сийский турист начал коррек-
тировать подход крымчан к 
курортному бизнесу. Приме-
ры из личной жизни. Семья, 
построившая мини-отель по 
современным евронормам, 
этим летом получила первую 
прибыль и вложила ее в рас-
ширение бизнеса. Вторая се-
мья, которая привыкла при 
Украине сдавать комнату 
на шестерых, как в фильме 
«Спортлото-82», впервые за-
думалась: что они делают не 
так? Пришло осознание - в тех 
условиях, которые были при 
Украине, никто больше от-
дыхать не хочет. Это тяжелое 
открытие.

Ровно 6 лет назад в состав России вернулся Крым. Спецкор 
«Комсомольской правды» Дмитрий СТЕШИН, видевший в 2014 году 
своими глазами и майдан в Киеве, и «русскую весну» в Крыму, 
и восстание в Донбассе, попробовал вместе с экспертами предста-
вить судьбу полуострова и его жителей, останься они на Украине.

В самом деле - что тогда было бы?

В СЕВАСТОПОЛЕ 
БЫЛА БЫ 
БАЗА НАТО

Вопрос:
- Остался бы наш флот в 

Крыму?
Ответ военного экспер-

та Изборского клуба Влада 
ШУРЫГИНА:

- Черноморский флот 
России, возможно, и чис-
лился бы формально как ба-
зирующийся в Севастополе, 
но его дни были бы сочтены. 
Украина наверняка бы сра-
зу после майдана разорвала 
пролонгированный Януко-
вичем «договор о дружбе» и 
права на пребывание наше-
го флота в Крыму. Мы были 
бы вынуждены это съесть. 
В лучшем случае у нас 
остались бы в Крыму пара 
причалов да номинальный 
«штаб флота». Остальной бы 
флот был вынужден «пере-
сесть» в Новороссийск. А 
страна бы тратила миллиар-
ды, пытаясь построить базу 
флота там, где это почти не-
возможно сделать.

А к сегодняшнему момен-
ту в Крыму наверняка уже 
была бы база НАТО. Если не 
военно-морская, то авиаци-
онная, это точно. Попытки 
военных кораблей США за-
йти в Крым были постоянно 
еще с начала 2000-х. Мест-
ные жители их, как могли, 
отгоняли своими протеста-
ми. Но параллельно с этим 
шли постоянные перегово-
ры между НАТО, США и 
Украиной. Даже при Януко-
виче, который программу с 
НАТО «Партнерство во имя 
мира» и не думал сворачи-
вать, а «партнеры» все время 
просили у Украины пункт 
базирования в Крыму.

Кроме того, Черномор-
ский флот мог бы оказаться 
после майдана в эпицентре 
кровавой войны. И если 
бы флот самоизолировал-
ся, охраняя самого себя, 
Украина быстро придави-
ла бы «русскую весну», за-
везя «поездами дружбы» в 
Крым националистов. Про-
русская община была бы 
жестко ликвидирована - как 
это случилось в Одессе или 
Харькове... А если бы флот 
принял участие в «русской 
весне», Крым, скорее все-
го, стал бы независимым, 
но только после большой 
войны. Слишком много в 
Крыму было украинских 
военных частей...

ДОНБАСС ПОЛЫХНУЛ БЫ В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ

КУРОРТНИКИ ЖИЛИ БЫ, КАК В «СПОРТЛОТО-82»
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Другие репортажи нашего 
спецкора Дмитрия Стешина 

из Крыма и отклики 
к ним - на сайте

   Что было бы, если бы      Крым 
                   не вернулся     в Россию

Вопрос:
- Если бы не присоединение Крыма, 

Украина была бы для России друже-
ственной страной?

Ответ спецкора «КП» Дмитрия 
СТЕШИНА:

- Почему-то среди российских ли-
бералов бродит миф о том, что мы 
смертельно обидели Украину. И ес-
ли бы не забрали Крым, оставались 
бы с Украиной лучшими друзьями. 
На Украине этот миф поддержива-
ется, потому что служит отличным 
оправданием для любого скотства в 
отношении не только к России, но и 
своему же русскому населению. Ко-
нечно же, это ложь - друзьями мы и 
к моменту майдана были уже с на-
тяжкой, а после него...

Проект «антиРоссия» насчитывает 
чуть больше сотни лет, и нынешняя 
Украина - его кульминация. Никогда 
раньше на этой территории не удава-
лось привести к власти таких лютых 

русофобов и обеспечить их активную 
поддержку аж двумя постсоветскими 
поколениями украинцев, воспитан-
ных в бандеровском духе. Я хорошо 
помню, как майдан буквально в один 
день сменил лозунги. Начали с «мы 
не против русских, мы против вме-
шательства Москвы в наши дела», а 
закончили тем, что по-русски на май-
дане говорить стало опасно для жизни.

Если бы Крым не отчалил и остался 
на месте, если бы не восстал Дон-
басс, Украина еще быстрее ушла бы 
на Запад. Сейчас ее, фактически в 
состоянии гражданской войны, с тер-
риториальными проблемами, боятся 
куда-то принимать, инвестировать в 
ее экономику. А иначе Запад давно 
бы уже пришил Украину к себе как 
сырьевой и трудовой придаток, куда 
легко можно воткнуть базу НАТО - 
под бок России. Иначе для чего де-
лали в Киеве госпереворот? Именно 
для этого.

...а матерь городов русских - 
Киев покорился воинствующим 

украинизаторам. 
И после майдана (на фото)  

взял курс на Запад, 
на отрыв от России. 

УКРАИНА ЕЩЕ БЫСТРЕЕ УШЛА БЫ НА ЗАПАД6
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Участники драмы в 
московском банном 
комплексе, где из-за 
сухого льда, брошен-
ного в бассейн, погиб-
ли трое, не унимаются. 
Среди погибших на дне 
рождения медицинской 
блогерши Екатерины 
Диденко был ее муж 
Валентин. Ему только 
исполнилось 32 года. У 
пары осталось двое де-
тей.

После смерти супруга 
в Инстаграме Екатерины 
к одному миллиону под-
писчиков прибавилось 
700 тысяч. Блогерша 
выкладывала посты и 
ролики с первых минут 
после трагедии. В одном 
из последних поблагода-
рила мужа, что не умер 
сразу, пожил немного 
и скончался уже после 
ее дня рождения. Ну 
и, конечно, Екатерина 
побывала на самых то-
повых ток-шоу, посвя-
щенных трагедии на ее 
празднике. Кажется, не-
множко успокоилась. И 
вот опять.

Диденко сняла на ви-
део странное действо и 
выложила все в Инста-
граме. На кадрах она 
держит на руках сына и 
дочку и, позируя перед 
телефоном, медленно 
идет к окну. У подокон-
ника, видимо, специ-

ально для этого «шоу» 
установлен пуфик. Ди-
денко с детьми забира-
ется на него, а потом за-
лезает на подоконник. 
Хорошо, что окно в этот 
момент все-таки было 
закрыто. К счастью, ни-
кто не пострадал.

Видео Диденко назва-
ла так: «Чего хотят мои 
хейтеры (недоброжела-
тели. - Ред.)». Послед-
ним кадром она выста-
вила свернутый в фигу 
кулак.

«Хрен вам! Не дожде-
тесь. Прежде чем ве-
шать ярлыки на людей, 

дождитесь результатов 
следствия, а не читайте 
паблики, у которых бур-
ная фантазия и которым 
пофиг на чувства людей. 
Есть многие вещи, кото-
рые я не могу сказать, 
так как подписывала рас-
писку о неразглашении», - 
написала она в своем Ин-
стаграме.

О чем же молчит Ди-
денко, ведь в этой исто-
рии с первых дней, 
кажется, не осталось ни-
каких секретов? Навер-
ное, неугомонная бло-
герша скоро расскажет 
нам в своем Инстаграме.

Аптечный блогер 
Екатерина Диденко 
сняла видео: 
она с малышами 
шагает в окно

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Проще запретить?
Об ограничении свободной продажи сухого льда в 

России заговорили сразу после трагедии на вечеринке 
Диденко. В первых числах марта депутат Иван Сухарев 
внес соответствующее предложение в Госдуму. Для мини-
мизации рисков он предложил обязать производителей 
50% площади упаковки выделять для размещения 
предупреждающей информации об угрозах жизни и 
здоровью. Также к пакету с сухим льдом он предлагает 
прилагать листовку с перечнем негативных последствий 
его использования в тех или иных условиях. Сейчас это 
предложение находится на рассмотрении в Госдуме. А 
вещество по-прежнему легко можно заказать в интернете: 
хотите - с доставкой, хотите - самовывозом.

Конечно, запретить проще. Но не стоит впадать в 
крайности. Соблюдать все правила - и обойдется без ЧП.

И может, проблема не в веществе, а в аниматорах? Кто 
развлекает детей на праздниках? Те самые блогеры, что-
то прочитавшие в интернете про фокусы и розыгрыши. 
Но повторить не всегда получается.

Скандальное 
видео 

см. на сайте. 
Там же - вся 

предыстория 
случившегося

yo
ut

ub
e.

co
m

Кадры не оставляют сомнений, какое действие имитирует блогерша.

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

ОТ ГОРБАЧЕВА 
ДО ПУТИНА

- Зачем вообще России 
новый КоАП?

- Мнение многих 
юристов, журналистов, 
общественных деяте-
лей, в том числе и мое: 
новый кодекс не нужен. 
Ныне действующий 
вымучивали больше 10 
лет. Начали еще в раз-
гар перестройки, решив 
кардинально изменить 
старый Административ-
ный кодекс РСФСР. В 
том числе отменить та-
лоны предупреждений 
для водителей, дырки в 
них, накопительную си-
стему штрафных баллов. 
Я участвовал в этом как 
член рабочей группы.

- И когда закончили 
эту работу?

- Уже когда Путин 
стал президентом. Он 
прислал свои замеча-
ния в проект нового 
кодекса - они касались 
налоговых глав, тамо-
женных, экологиче-
ских... По автомобиль-
ным у него замечаний 
не было. В итоге Госду-
ма приняла в 2001 году 
нынешний КоАП.

- И чем он хорош?
- Главное - лишение 

любого специального 
права - то есть водите-
ля, охотника, капита-
на воздушного судна, 
теплохода - только че-
рез суд. А инспектор 
ГАИ, охотинспектор 
или рыбинспектор мо-
жет лишь подготовить  
материал и отослать его 
в суд.

- Но не 
может на до-
роге, на реке 

или в лесу забрать пра-
ва или охотничий би-
лет?

- Не может! А до это-
го кодекса начальник 
ГАИ в тиши своего 
кабинета лишал води-
тельского удостовере-
ния. Нынешний КоАП 
подобную практику за-
претил.

ПОПРАВКА МОЯ...
- Но ведь в Уголовный 

и в Гражданский кодек-
сы поправки вносят ре-
гулярно.

- Да. И мы приветству-
ем сам факт внесения 
поправок. Но зачем ме-
нять сами кодексы?! Вот 
председатель Верховно-
го суда Лебедев сказал, 
что нужно ввести такую 
главу, как «проступок». 
Много спорили, но вве-
ли. Теперь, если первый 
раз немножко украл - 
есть штраф, но нет суди-
мости. Хорошо. Но ради 
этого не пишут новый 
Уголовный кодекс!

- Это вы относите и к 
КоАПу?

- Да. Его же называ-
ют младшим братом 
Уголовного кодекса. 
Что гласит 55-я статья 
Конституции? Что пра-
ва гражданина в исклю-
чительном случае могут 
быть ограничены толь-
ко федеральным зако-
ном. Ну так и вносите 
поправки в закон через 
Госдуму, а не изобретай-
те новые кодексы!

- Чем он вам так не уго-
дил?

- В проекте нового ко-
декса посягают на пре-

зумпцию невиновности. 
Например, если дорож-
ная камера зафиксиро-
вала, что автомобиль 
проехал не так, то ответ-
ственность переклады-
вается не на совершив-
шего это нарушение, а 
на заведомо невиновно-
го - собственника авто-
мобиля. Так образует-
ся противоположный 
принцип - презумпция 
виновности.

Новый кодекс стал 
многотомным - поделен 
на административный 
и административно-
процессуальный. Взяли 
и написали почти тыся-
чу страниц. Прежде был 
вполовину меньше.

- Утяжелили за счет 
чего?

- Разрезали напопо-
лам и львиную долю 
репрессий спрятали в 
процессуальный кодекс.

- Что значит спрята-
ли?

- Например, печально 
известные эвакуаторы и 
блокираторы. Если вы 
заикнетесь о них, вам 
скажут: нет, гражданин, 
вы малограмотный, это 
не наказание. Это - ме-
ра обеспечения. Вот ее 
и перебросили в про-
цессуальную часть ко-
декса. Но суть-то одна: 
по любому поводу схва-
тить автомобиль, а вер-
нуть его можно лишь за 
плату.

Но самое важное - 
авторы нового кодекса 
пишут: сократить ко-
личество составов, по 
которым решение при-
нимает суд и арбитраж.

- Это что означает?
- Что половину дел 

будет решать начальник 
ГАИ или другого адми-
нистративного органа. 
То есть возвращается 
старая, еще советская 
практика.

ВОДИТЕЛЬ 
ПОД ПРЕССОМ

- А переэкзаменовка 
при возвращении прав?

- Мы ее уничтожили 
при работе над нынеш-
ним КоАПом  и доказа-
ли сначала Верховному 
Совету, а потом Госду-
ме глупость повторной 
сдачи на права. Боро-
лись с балльной систе-
мой. Ее упрямо воз-
вращали в 1992 и 1997 
годах. Но последние 23 
года их не было.

- И теперь опять вер-
нутся?

- Представители ГАИ 
много раз предлагали и 
сами, и через депута-
тов вернуться к балль-
ной системе. Но балль-
ная система нарушает 
принцип Конституции: 
за одно деяние дважды 
не наказывают. Води-
тель, как честный че-
ловек, заплатил штраф 
за нарушение. Чист? 
Нет, его по совокуп-
ности уже заплаченных 
штрафов хотят лишать 
права управления на 
год-полтора. Да плюс 
потом еще и третье на-
казание - переэкзаме-
новка. Как раньше на-
числялись баллы? Не 
пристегнулся ремнем 
безопасности - полу-
чи 1 балл. Проехал на 
красный свет - 3 балла. 
Выехал на встречку - 5 
баллов. Набрал 15 бал-
лов за год - лишение 
прав.

- То есть, если води-
тель до сих пор мог 10 
раз за год превысить 
скорость и лишиться 5 
или 10 тысяч рублей в 
виде штрафов, то скоро 
еще и - прощай, права?

- Из нового Админи-
стративного кодекса 
хотят сделать аналог 
Уголовного. За повтор-
ное нарушение - более 
серьезное наказание. В 
новом кодексе балль-
ная система учета вооб-
ще страшная: 3 наруше-
ния в течение 
года - уже ли-
шение.

- Это не по-
чва для взяток?

- Конечно. Если во-
дитель видит, что у него 
уже два прокола, а сей-
час он получит третий и 
останется без прав, то 
человек готов отдать 
любые деньги, лишь бы 
этого не было.

НЕ ГОНИ, 
НЕ ПАРКУЙСЯ

- В новом кодексе 
сильно увеличиваются 
штрафы за превышение 
скорости?

- Шестикратно! А ес-
ли превышение более 
чем на 60 километров 
в час, то это уже лише-

ние прав. Что неадек-
ватно.

- В новом кодексе 
штрафы едины по стра-
не?

- Нет. Предлагается 
дать регионам право 
вводить на своей тер-
ритории повышенные 
штрафы. То есть вы по-
ехали в Сочи и думаете, 
что за маленькое пре-
вышение скорости на 
курорте заплатите 1000 
рублей. А вам возьмут 
и выпишут 3000. Си-
стема штрафов должна 
быть единой. Если мы 

с вами решим поехать 
на машине 10 тысяч ки-
лометров до Магадана, 
то должны знать, что 
за проезд перекрестка 
на красный свет в Ма-
гадане нас накажут так 
же, как в Москве или 
Саратове.

- Но за нарушение пра-
вил парковки в столи-
цах - Москве и Питере 
уже сегодня штрафуют 
жестче, чем в других го-
родах...

- И это неправильно. 
Что сказал классик? Не 
может быть ни курской, 
ни рязанской законно-
сти, должна быть еди-
ная российская.

- Кто-то, кроме вас, 
выступает против новых 
штрафов?

- Конечно! Даже 
глава МВД Владимир 
Колокольцев открыто 
сказал журналистам, 
что штрафы сейчас 
повышать не нужно.  
А вот что заявил глава 
Комитета Госдумы по 
законодательству Павел 
Крашенинников: «Про-
ект нового кодекса уси-
ливает репрессивные 
механизмы, что про-
тиворечит ориентирам, 
обозначенным прези-
дентом». Ну и премьер 
Михаил Мишустин уже 
высказался: «Мы с вами 
пока еще не добились 
такого роста зарплат, 
чтобы настолько уве-
личивать штрафы».

Штрафбат

Раздел 
«Автоновости» 
читайте 
на сайте
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В России подготовлен проект 
нового Кодекса об административ-
ных правонарушениях (КоАП), в ко-
тором резко подняты штрафы для 
водителей. Против таких штра-
фов уже выступили и премьер, и 
депутаты. Но оказалось, в этом 
кодексе зарыто и много других не-
приятных для граждан мер.

Известный юрист и вице-
президент Движения автомобили-
стов России пришел на Радио «Ком-
сомольская правда» (fm.kp.ru), 

чтобы рассказать нам о них.

Адвокат Леонид ОЛЬШАНСКИЙ:

Водителей грозят 
раздеть на баллах
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Александр РОГОЗА

Как аферисты 
наживаются 
на коронавирусе.

Когда зараза начала распро-
страняться из несчастного го-
рода Ухань по всему Китаю, 
тамошний народ за несколь-
ко дней подчистую смел из 
аптек и со складов годовые 
запасы медицинских масок. 
Работающие в России китай-
ские предприниматели тут же 
сообразили: закупаешь в РФ 
маски по копеечным ценам, 
отправляешь на родину - по-
лучаешь 1000% прибыли. И 
тогда с завидной регулярно-
стью в сети начали появляться 
сообщения, как российские 
аферисты кидают доверчи-
вых китайцев на деньги. Чаще 
всего все было до банальности 
просто: «продавец» требовал 
стопроцентную предоплату, а 
когда товарищ из КНР пере-
водил деньги на указанный 
счет, бесследно исчезал... 
Таких заявлений пострадав-
ших китайцев по московским 
отделам полиции - десятки. 
Заведены уголовные дела по 
статье «мошенничество». Но 
есть и более сложные комби-
нации.

До появления COVID-2019, 
еще в конце прошлого года, 
обычные трехслойные меди-
цинские маски можно было 
купить оптом по 
цене в 1 -3  рубля 
за штуку. Когда 
российские ма-
ски кинулись 
скупать китай-
цы, оптовая 
цена быстро 
подскочила до 
10 - 15 рублей.

- А этот Сергей в 
интернете предлагает 
по 7 рублей! Естествен-
но, я сразу начал ему писать, - 
рассказывает Олег, предпри-
ниматель из Благовещенска.

Город приграничный, с 
большим количеством дель-
цов из Поднебесной. Олег 
рассчитывал, что сейчас возь-
мет крупную партию масок на 
2 миллиона рублей и перепро-
даст китайцам по 20 рублей за 
штуку. С накруткой больше 
чем в 2 раза получается. А те 
уже потащат товар через гра-
ницу.

По словам Олега, продавец 
сразу предупредил: масок на 
складе осталось мало, а же-
лающих купить их - до черта. 
Словом, если цена интересна, 

брать нужно сразу. И сразу же 
оплачивать.

- Ну я и отправил деньги.
- А договор как с Сергеем-то 

заключили?
Бизнесмен тяжко вздыхает.
- Договор устный. Мы толь-

ко в мессенджерах обсудили 
цену и условия.

И вот товар привезли.
- Я лечу на склад. Откры-

ваю первую коробку, а там... 
Сверху маски, а все осталь-
ное - резиновые перчатки и 
прочий мусор. Их явно в ко-
робку закинули просто для 
веса. Получил примерно 5% 
масок от количества, за кото-
рое заплатил.

Суровый дальневосточный 
предприниматель 
звонит Сергею, а 

тот разводит 
р у к а м и : 

н и ч е г о 
не знаю, 

я все честно 
отправил, 
маски, на-
верное, в до-

роге или уже 
на складе за-

менили...
Разумеется, 

Олег поехал писать заявле-
ние в полицию. Назначили 
доследственную проверку.

- По продавцу мне сразу 
сказали: у вас с ним даже до-
говора о поставке медицин-
ских масок нет. К тому же де-
юре он ничего не нарушил. 
Перед тем как я ему денег от-
правил, он мне свой паспорт 
прислал, видео снял с ним. 
И даже после случившего-
ся остается на связи. Хотя 
я уверен, что он с самого 
начала придумал эту схему!

Погоревший предприни-
матель рассказал о своей бе-
де кому-то из друзей и вскоре 
узнал, что в Благовещенске и 

других городах Дальнего Вос-
тока точно так же получили 
партии с недокомплектом масок 
еще несколько местных ком-
мерсантов. Отправитель - тот 
же Сергей А.

- Мы с мужиками поку-
мекали и решили скинуться 
на услуги частного детектива.

Афериста нашли быстро. 
24-летний Сергей А. родом 
из Сыктывкара, юрист по об-

разованию. Около года назад 
перебрался в Петербург.

- Месяц назад он снял за 100 
тысяч в месяц трехкомнат-
ную квартиру с окнами на Не-
вский. У него компьютер за 
400 тысяч рублей. Айфон по-
следней модели. В результате 
он нам расписку написал, что 
обязуется вернуть разницу де-
нег по маскам, которые так и 
не были получены. С ней мы 

хотя бы в суд можем пойти, - 
говорит Олег.

По информации «КП», 
клиентов Сергей кинул еще в 
нескольких регионах. Общая 
сумма пропавшего товара пре-
вышает 10 миллионов рублей. 
Но в полиции в возбуждении 
уголовных дел отказывают: 
оснований для статьи «мо-
шенничество» никто не на-
ходит.

Картина дня:

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч

Как сделать  
медицинскую маску 

своими руками -  
на сайте

ХРОНИКА 
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (мир)  183 198 (+13 811)
ЗАРАЖЕНЫ (Россия) 93  (+0)

человека за сутки

Утром - деньги, вечером - маски
А В ЭТО ВРЕМЯ

Теперь и на сайтах 
объявлений

Очередной жертвой мошенников стала китаянка Ли Вэй 
Хун, живущая в Москве. На днях женщина увидела на сайте 
бесплатных обьявлений заинтересовавшее ее объявление  - 
некто продавал партию в 800 тысяч медицинских масок. Ли 
их как раз и искала. Быстренько связалась через личные со-
общения с продавцом. А дальше по классике: человек по ту 
сторону экрана настаивал о немедленной пред оплате в 100%. 
Уже слыхавшая о подобных аферах гражданка КНР согласилась 
отправить лишь часть и перевела на указанную банковскую 
карту 270 тысяч рублей.

Что было потом, вы знаете: продавец перестал выходить на 
связь, а обманутая женщина поехала в полицию. Возбуждено 
уголовное дело по статье «мошенничество в крупном 
размере» (до 6 лет).














